



# Liga Árabe

La mesa del comité Liga Árabe, conformada por la Presidenta María Fernanda Chávez, la Moderadora Carla Regina Gutiérrez y la Oficial de Conferencias Melissa Romero, les da una cordial bienvenida a todas y todos los delegados y observadores presentes en el comité, donde esperamos llegar a una resolución diplomática de las problemáticas planteadas ante este foro internacional.



**María Fernanda  
Chávez Negrete**  
Presidenta



**Carla Regina  
Gutiérrez Godínez**  
Moderadora



**Melissa  
Romero**  
Oficial de Conferencias

Con más de 22 Estados que forman parte de este organismo, la Liga Árabe es una de las organizaciones más antiguas, de carácter regional e internacional. Fue fundada en 1945 al final de la Segunda Guerra Mundial, cuando la mayoría de los países árabes estaban invadidos por extranjeros, siendo aceptada al inicio por seis países que accedieron a proteger y generar una red de apoyo, seguridad y bienestar para todas las naciones árabes, las cuales son Egipto, Arabia Saudí, Líbano, Siria, Transjordania e Irak.

La Liga Árabe busca el bienestar común, mejores condiciones de vida y garantizar el futuro de los estados árabes, promoviendo la paz, seguridad y estabilidad para resolver los conflictos y disputas de estos estados.

A lo largo del modelo, los delegados buscarán trabajar de manera pacífica y colaborativa con el propósito de hallar soluciones apropiadas ante los siguientes tópicos, para los cuales se deberá buscar una posible solución. El primer tópico consiste en abordar las consecuencias sociales del tráfico de Captagón en el Medio Oriente, mientras que el segundo tópico es promover la cooperación regional para combatir el uso y la distribución lícita y Efectos políticos-sociales de la guerra en Yemen en los países miembros de la Liga árabe.

**Tópico A: Abordar las consecuencias sociales del tráfico de Captagón en el Medio Oriente: promover la cooperación regional para combatir el uso y la distribución lícita.**

**Antecedentes**

La Organización Mundial de la Salud (OMS) define a las sustancias psicoactivas como compuestos naturales o sintéticos que actúan sobre el sistema nervioso generando alteraciones en las funciones que regulan pensamientos, emociones y el comportamiento (Organización Panamericana de la Salud, s.f.).

El Captagón fue definido como una sustancia psicotrópica por la OMS ya que este es altamente dependiente, con similitudes a la anfetamina derivada de un medicamento que sirve para tratar trastornos neurológicos. Algunos de los efectos físicos de esta sustancia son la depresión crónica, visión borrosa o problemas cardiovasculares; es por esto que fue prohibida en la mayor parte de los países en el año de 1980. El Captagón se popularizó entre los soldados durante la guerra de Siria.

**Situación actual**

Algunos de los efectos del consumo de Captagón en las personas suelen impactar principalmente a la salud física y emocional. Propicia la violencia, así como problemas mentales y sociales en las personas que consumen esta sustancia, lo que también es una problemática en la sociedad, pues tiene un impacto negativo en los individuos y su manera de vivir. No obstante, esta sustancia tiene un gran potencial en el aumento del rendimiento, por eso mismo las clases más bajas la consumen para poder sustentar sus necesidades básicas. Incluso la misma sociedad incita a las personas a consumirla, pues la cultura la normaliza más que al alcohol u otras sustancias.

Otros efectos del tráfico de Captagón son los diversos problemas económicos que está pasando Siria en la actualidad, ya que después de una gran desestabilidad por el conflicto armado que sigue existiendo en el país desde el 2011, el 80% de la población está en pobreza y el único recurso económico del que se sustenta aquella nación es el tráfico de Captagón. Así, los diversos desacuerdos que suceden en los países del Medio Oriente son aprovechados para facilitar la exportación y consumo de sustancias ilícitas.

Hoy en día Siria es el país que más exporta esta sustancia alrededor de los diferentes países del Medio Oriente. La mayor parte de la economía de este país es regida por el tráfico de Captagón, que se traslada a los países del Medio Oriente, de modo que transita por zonas no vigiladas de Siria y Líbano; incluso uno de los países más consumidores es Arabia Saudí según las estadísticas de las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP).

El Captagón se suele traficar en eventos sociales de clase alta, sin embargo este llega a la clase más baja de la sociedad. Un ejemplo de ello son los trabajadores migrantes que la consumen por diferentes razones, siendo algunas de ellas el bajo precio y la facilidad de obtenerla, además de la alta euforia que les provoca; incluso varios testimonios justifican su consumo porque así rinden mucho más en su trabajo.

### **Estadísticas generales**

Según la revista *Nature* el mayor consumidor del captagón es Arabia Saudi con el 40% de la población entre 12 y 22 años de edad. (Onda Cero,203)

Según estadísticas del AFP se confiscaron más de 190 millones de píldoras de captagón en Arabia Saudi, luego le sigue Malasia con 98.3 millones, Líbano y Siria con 50 millones, por otro lado otros países como Jordania con 16.5 millones, Turquía con 9 millones y Kuwait con 10 millones. Otro aspecto relevante es que se fabrica principalmente en laboratorios clandestinos en Líbano y Siria con una producción de millones de pastillas al año.

### **Soluciones existentes**

Estados Unidos diseñó una ley para combatir el tráfico de captagón en Siria llamada "The Captagon Act". Dicha ley busca aislar al país y ejercer presión para que se cumplan con los regímenes internacionales, además de que se le han impuesto sanciones económicas a los colaboradores del tráfico de esta sustancia, por otro lado se han tomado medidas de rastreamiento de sustancias precursoras para evitar la producción de estupefacientes.

Así mismo, la Organización de la Naciones Unidas (ONU) está trabajando para combatir el tráfico de estupefacientes a través de su Programa Regional para los Estados Árabes.

Los países Árabes también han estado trabajando juntos para abordar la problemática. Aun con todo esto, no se ha llegado a una solución contundente y sigue siendo una problemática que está afectando al Medio Oriente en todos los aspectos.

Sin más por el momento, agradecemos su atención. Se espera llegar a una solución para esta problemática, ya que sin duda alguna se trata de un tema que afecta a todas los países que conforman la Liga Árabe.

#### **Preguntas clave**

- ¿Qué está haciendo la delegación que representa respecto al tráfico de captagón?
- ¿Cómo esta problemática está afectando a su delegación en el ámbito de los derechos humanos?
- ¿Cuáles son las consecuencias sociales que se están presentando en su región a causa de esta problemática?
- ¿Cuál es la postura de su país ante esta problemática?
- ¿Qué propuestas, acuerdos o tratados ha realizado su delegación para erradicar la producción y evitar la distribución legal del captagón?
- ¿Cuáles son los efectos sociales del uso de captagón en el Medio Oriente?

## Referencias Tópico A

*Abuso de sustancias.* (s. f.-b). OPS/OMS | Organización Panamericana de la Salud.  
<https://www.paho.org/es/temas/abuso-sustancias#:~:text=Las%20sustancias%20psicoactivas%20son%20diversos.pensamientos%2C%20emociones%20y%20el%20comportamiento.>

Afp, & Hajji, E. (2023, febrero 14). En foco - El tráfico de Captagón ha convertido a Siria en un narcoestado. *France 24*.  
<https://www.france24.com/es/programas/en-foco/20230214-el-tr%C3%A1fico-de-captag%C3%B3n-ha-convertido-a-siria-en-un-narcoestado>

Al-Khalidi, S. (2023, 1 mayo). Syria agrees to curb drug trade at Arab ministers meeting. *Reuters*.  
<https://www.reuters.com/world/middle-east/arab-ministers-discuss-how-normalise-ties-with-syria-2023-05-01/>

Arredondas, M., & Arredondas, M. (2022, 5 noviembre). El Captagon ha convertido a Siria en un narcoestado después de más de una década de guerra. *Atalayar*.  
<https://www.atalayar.com/articulo/sociedad/el-captagon-ha-convertido-siria-en-un-narcoestado-despues-de-mas-de-una-decada-de-guerra/20221104135109158947.html>

BBC News Mundo. (2015b, noviembre 24). ¿Por qué llaman al captagón «la droga de los yihadistas»? *BBC News Mundo*.  
[https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/11/151124\\_salud\\_droga\\_captagon\\_estado\\_islamico\\_siria\\_yihadistas\\_lb](https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/11/151124_salud_droga_captagon_estado_islamico_siria_yihadistas_lb)

BBC News Mundo. (2023b, junio 30). Investigación de la BBC: la multimillonaria red de tráfico de drogas en Medio Oriente que involucra a la familia de Bashar al-Assad, presidente de Siria. *BBC News Mundo*.  
<https://www.bbc.com/mundo/articles/c72x44p1873o>

Infobae. (2021b, mayo 8). Captagón, la droga que está convirtiendo a Siria en un narcoestado. *infobae*.

<https://www.infobae.com/america/mundo/2021/05/08/captagon-la-droga-que-esta-convirtiendolo-a-siria-en-un-narcoestado/>

Navarro, A. (2023b, septiembre 5). El imparable ascenso del captagón, la droga de los pobres que hace estragos en Oriente Medio. *La Razón*.

[https://www.larazon.es/internacional/imparable-ascenso-captagon-droga-pobres-que-hace-estragos-oriente-medio\\_2023090564f67532714dff0001d50da9.html](https://www.larazon.es/internacional/imparable-ascenso-captagon-droga-pobres-que-hace-estragos-oriente-medio_2023090564f67532714dff0001d50da9.html)

Periódico, E. (2023b, mayo 11). ¿Qué es el Captagón, la 'droga de los yihadistas' que ha llegado a Europa? *elperiodico*.

<https://www.elperiodico.com/es/sociedad/20221004/captagon-droga-yihadistas-llegado-europa-76756571>

Rfi. (2022, 3 noviembre). El captagon, una de las drogas más consumidas en Oriente Medio. *RFI*.

<https://www.rfi.fr/es/m%C3%A1s-noticias/20221103-el-captagon-una-de-las-drogas-m%C3%A1s-consumidas-en-oriente-medio>

Salud, I. (2021). Captagón, «la droga de los terroristas». *IVANESALUD*.

<https://www.ivanesalud.com/captagon-la-droga-los-terroristas/>

Sjac. (2023). The Captagon Act explained: opportunities and limitations. *Syria Justice & Accountability Centre*.

<https://syriaaccountability.org/the-captagon-act-explained-opportunities-and-limitations/>

## **Tópico B: Efectos político-sociales de la guerra en Yemen en los países miembros de la Liga Árabe.**

### **Antecedentes**

En el transcurso de los siglos XX y XXI Yemen se vio afectado por la inestabilidad política y la violencia, que provocaron una crisis humanitaria devastadora.

Fueron tres detonantes principales, primero la unificación del país por Ali Abdullah Saleh en la época de los 90, el cual pudo permanecer en el poder hasta el año 2011. Posteriormente las protestas en el 2011 derrocaron a Ali Abdullah, provocando un impacto por el cual los hutíes intentaron tomar el control de todo el país, en marzo del 2015. Poco después, un grupo de países árabes liderado por Arabia Saudita intervino militarmente a favor del Gobierno de Yemen y en contra de los hutíes, puesto que estos ya se habían apoderado de una gran parte del territorio del norte, beneficiándose así del caos que dicho grupo ha provocado.

Esta intervención de las principales potencias regionales, Arabia Saudi y sus aliados, ha intensificado el conflicto y ha llevado a la situación actual de crisis humanitaria en Yemen.

### **Situación en la actualidad**

En la actualidad, de 22 países que conforman la Liga Árabe, nueve de ellos forman parte de los conflictos armados en Yemen, con el objetivo de detener el avance de los hutíes.

Los hutíes son un grupo de rebeldes que operan en Yemen, son en su mayoría chiitas zaídes. Estos están en conflicto con la alianza liderada por Arabia Saudí en Yemen y tienen varios objetivos.

Principalmente, buscan el control político, la autonomía regional de Yemen y eliminar la influencia extranjera en el país. Los hutíes se sienten motivados por la opresión política y económica que han vivido en Yemen. Además, han recibido apoyo de Irán, lo cual es una oportunidad para los hutíes de expandir su influencia en la región.

Fue en 2015 cuando se detonó la guerra en Yemen, en el momento en que Arabia Saudí lideró una coalición militar en apoyo al gobierno internacionalmente, una situación que se sigue viviendo hoy en día y no ha dejado de empeorar. Los ciudadanos viven con miedo e inseguridad, por la que es ahora catalogada la peor crisis de la historia. Este conflicto ha generado pobreza, miles de muertes civiles, desplazamientos masivos, refugios al máximo de sus capacidades y enfermedades como la cólera, que ha tenido el mayor brote que ha existido en nuestro siglo, estimándose que más de un millón de personas contrajeron la enfermedad y mínimo 3,000 personas murieron.

Además se han observado otro tipo de efectos políticos y sociales, al mismo tiempo que esta guerra ha intensificado divisiones dentro de la Liga Árabe, en especial entre Arabia Saudí apoyando al gobierno yemení reconocido internacionalmente, mientras que los Emiratos Árabes Unidos apoya al sur. Esta situación se presentó principalmente por diferentes visiones y estrategias en contra de los rebeldes hutíes, e incluso por sus intereses propios.

La guerra en Yemen ha provocado una grave crisis humanitaria con un alto número de muertes civiles, causando escasez de alimentos y medicinas, puesto que el puerto de Hodeida no solo es un punto estratégico que permite la salida al mundo exterior, sino que es la entrada de estos productos. Hodeida es una ciudad en donde las confrontaciones no se acaban desde hace meses a pesar de que se estableció un alto al fuego (France 24, 2019).

Antes del conflicto, Yemen tenía una dependencia del 90% en las importaciones para satisfacer sus necesidades. Como consecuencia, los precios se han elevado de manera drástica, mientras muchas personas han perdido sus fuentes de ingresos (Oxfam Internacional, 2022). Es por esto que algunos países dentro de la Liga Árabe han aportado con el objetivo de aumentar la presión para encontrar una solución política a esta guerra.

Los desplazamientos de la población son una de las situaciones más alarmantes, causados por una combinación de factores. Principalmente el conflicto, la falta de acceso a medios de vida y servicios, también influyó el COVID-19. A causa de esto han existido varios movimientos internos de la población yemení, creando así una

crisis humanitaria adicional a todas los demás efectos que ha afectado a países vecinos de la Liga Árabe, puesto que han recibido miles de refugiados y desplazados.

### **Estadísticas generales**

- Desde el inicio de la guerra en Yemen, en 2015 se estima que han habido 377 mil muertes directas e indirectas hasta el año 2021, informó la ONU (DW, 2021).
- Esta guerra ha causado 4,5 millones de desplazados y refugiados internos y más de dos tercios de la población está viviendo por debajo del umbral de la pobreza (ACNUR, 2023).
- Aproximadamente 20 millones de yemeníes necesitan ayuda humanitaria, es decir el 80% de la población.
- La Organización Mundial de la Salud calcula que más de 7,4 millones de personas necesitan atención médica nutricional, siendo 2,3 millones de niños pequeños que sufren de desnutrición, y 1,2 millones de mujeres embarazadas sufren de desnutrición severa en Yemen.
- Yemen a pesar de ser un país con muchos conflictos, es el único país de la península arábiga que apoya en la protección de refugiados, el cual acoge a más de 102 mil desplazados.

### **Soluciones existentes**

Se creó una tregua en abril del año 2022, entre el gobierno yemení y los hutíes, y duró 3 meses. La Organización Mundial de la Salud tiene como objetivo alargar esta tregua para poder redactar un acuerdo que lleve a la paz sostenible y beneficie a los yemenitas a largo plazo.

Debido al conflicto armado en Yemen se alcanzó un segundo acuerdo reconocido internacionalmente en donde se ve involucrado Estocolmo, puesto que buscaba alcanzar la paz. Así fue en diciembre de 2018, cuando puso un alto al fuego en el puerto Hodeida, ubicado en el Mar Rojo, el cual es un punto estratégico para la entrada de alimentos y medicinas hacia Yemen, con el objetivo de que los alimentos y la ayuda humanitaria necesaria se mueva con fluidez.

Es de suma importancia entender que la guerra en Yemen es un conflicto muy complejo, que se necesitarán más soluciones a largo plazo para poder erradicar la crisis humanitaria en la actualidad.

### **Preguntas clave**

- ¿Qué papel juegan las potencias mundiales en el conflicto de Yemen?
- ¿Cuál es la situación de los derechos humanos en Yemen durante la guerra?
- ¿Qué medidas específicas se pueden implementar para erradicar los efectos político-sociales causados por la guerra en los países involucrados?
- ¿Cuáles han sido los cambios en la estructura política y las interacciones sociales en Yemen desde que comenzó la guerra?
- ¿Los tratados internacionales ya existentes podrán reducir los impactos negativos que se han obtenido a causa de la guerra en Yemen?
- ¿Cómo se ha visto afectada la guerra en Yemen por la división entre Arabia Saudí y los Emiratos Árabes Unidos?

## Referencias Tópico B

*A pesar de los contratiempos, Yemen sigue el camino hacia la paz.* (2019, 17 diciembre).

Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2019/12/1466681>

BBC News Mundo. (2019, 4 septiembre). Guerra de Yemen: el informe de la ONU que acusa a EE.UU., Francia y Reino Unido de ser cómplices de posibles crímenes en el conflicto. *BBC News Mundo*.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-49585342>

Cuenca, A. (2021, 28 septiembre). *La insurgencia hutí en la guerra de Yemen - el Orden Mundial - EOM. El Orden Mundial - EOM.*

<https://elordenmundial.com/la-insurgencia-huti-en-la-guerra-de-yemen/>

Crisis en Yemen | Oxfam International. (2022b, mayo 25). Oxfam International.

<https://www.oxfam.org/es/que-hacemos/emergencias/crisis-en-yemen>

*En 2020 el desplazamiento interno en Yemen supera la cifra de 100.000, siendo la COVID-19 una nueva causa del mismo.* (2020, 21 julio). International Organization for Migration.

<https://www.iom.int/es/news/en-2020-el-desplazamiento-interno-en-yemen-supera-la-cifra-de-100000-siendo-la-covid-19-una-nueva-causa-del-mismo>

France. (2019, 31 enero). *Especial Noticias - Puerto de Hodeida, punto estratégico de la confrontación en Yemen (3/5).* France 24.

<https://www.france24.com/es/20190130-guerra-yemen-puerto-hodeida-importancia>

*Guerra en Yemen: años de conflicto, millones de desplazados | EACNUR.* (2023, 20 abril).

<https://eacnur.org/es/donde-ayudar/emergencias/yemen>

GNUDS | La ONU en acción - Yemen. (s. f.).

<https://unsdg.un.org/es/un-in-action/yemen>

Jaramillo, A. S. (2018, 27 noviembre). Historia - Historia de Yemen: los orígenes de la guerra que ha desatado la peor crisis humanitaria del mundo. France 24. <https://www.france24.com/es/20181127-historia-yemen-guerra-crisis-humanitaria>

Padinger, G. (2022). La guerra olvidada en Yemen: el país lleva casi ocho años de conflicto civil, crisis humanitaria y una escalada regional. CNN. <https://cnnespanol.cnn.com/2022/04/19/yemen-guerra-olvidada-orix/>

País, E., País, E., & País, E. (2016, 13 octubre). Seis actores para entender la guerra en Yemen. El País. [https://elpais.com/internacional/2016/10/13/actualidad/1476356254\\_050558.html](https://elpais.com/internacional/2016/10/13/actualidad/1476356254_050558.html)

Swissinfo.Ch. (2021, 24 noviembre). Guerra en Yemen habrá dejado 377.000 muertos directos e indirectos a finales de 2021. SWI swissinfo.ch. <https://www.swissinfo.ch/spa/afp/guerra-en-yemen-habr%C3%A1-dejado-377.000-muertos-directos-e-indirectos-a-finales-de-2021/47135692>

Yemen: Causas y efectos de un conflicto interminable – artículo30. (2023, 8 abril). <https://articulo30.org/politica-defensa/conflicto-yemen-beatriz-de-leon-cobo/>

*Yemen: La tregua es la mejor oportunidad para la paz, debemos aprovecharla, dice enviado de la ONU.* (2023, 3 marzo). Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2022/07/1511532>

*Yemen: Millones de migrantes y personas desplazadas desesperados por acceder a asistencia en medio de la escasez de fondos.* (2021, 22 septiembre). International Organization for Migration. <https://www.iom.int/es/news/yemen-millones-de-migrantes-y-personas-desplazadas-desesperados-por-acceder-asistencia-en-medio-de-la-escasez-de-fondos>

Welle, D. (2021, 23 noviembre). ONU: 377 mil muertos por guerra en Yemen desde 2014.  
*dw.com*.

<https://www.dw.com/es/onu-377-mil-muertos-por-guerra-en-yemen-desde-2014/a-59912954>